
Qu'est-ce que l'Eglise ? 

Première partie « nous sommes témoins, nous sommes image »

Introduction

Que signifie Eglise ? A quel moment né l'église ? 

Dans la Bible on n'a pas de définition précise et unique du mot église, de cette assemblée des 
croyants. On utilise plusieurs images pour parler de l’Église, on parle du peuple de Dieu, on dit 
qu'on est enfant de Dieu, corps du Christ, temple du Saint-Esprit. (Image qui montre notre lien, 
notre appartenance, notre communion avec le Dieu trinitaire). Ce matin j'aimerais m'attarder sur le 
terme de témoins et sur celui d'image. Nous sommes témoins, nous sommes images. Pourquoi 
témoins ? Ce terme évoque peut-être plus notre fonction, notre rôle, notre mission. Mais je vous 
propose ce terme ce matin car quand nous disons nous sommes témoins, c'est notre identité, et c'est 
parce que c'est notre identité que nous témoignons. C'est parce que c'est notre identité que nous 
accomplissons notre mission (valable pour les trois autres images aussi, enfant : volonté du Père, 
corps : vivre l'unité dans la diversité, temple : se laisser conduire, diriger, guider). Je vous propose 
de lire Actes 1.8 qui nous amènera à faire un rapide parcours du livre des Actes et on passera aussi 
sur Colossiens 1.14-19.

Lecture Actes 1.8

Mais le Saint-Esprit descendra sur vous : vous recevrez sa puissance et vous serez mes témoins à 
Jérusalem, dans toute la Judée et la Samarie, et jusqu’au bout du monde 

I. Nous sommes témoins

 A la suite des apôtres

Contexte, Jésus s'adresse aux apôtres (Ac 1.2) Jésus a donné ses instructions aux apôtres. Ce sont 
les apôtres qui sont appelés à être témoin, ils recevront la puissance pour être témoin. Alors en 
regardant l'ensemble du livre des Actes on verra qu'il n'y a pas que les apôtres qui témoigneront 
avec la puissance du Saint-Esprit, il y a Etienne et Philippe notamment. Être témoin ce n'est pas 
uniquement, le rôle, l'identité des apôtres mais c'est important de rappeler ici que Jésus s'adresse 
premièrement aux apôtres, les témoins oculaires (remplacement de Judas), nous sommes également 
témoins mais nous nous inscrivons à la suite des apôtres, et nous ne sommes pas témoins de la 
même manière (pas témoins oculaires). 

 Témoins pas avocats (petite parenthèse)

Le texte est clair mais je préfère préciser, il est indiqué ici témoin. Vous serez mes témoins. 
Témoins pas avocats. (Pensons au ami de Job). C'est Jésus notre avocat, notre défenseur, notre 
intercesseur. C'est lui qui prend notre défense, pas l'inverse.

 Témoins

Le témoin est mémoire. Si on regarde l'origine du mot, il nous conduit vers un verbe qui signifie se 
souvenir. Le témoin est mémoire, le témoin atteste, par sa présence, par son existence, il permet de 



constater, de vérifier. En tant que témoin du Christ, nous permettons aux gens de constater qui est 
Christ. Jésus est présent physiquement dans le livre des Actes uniquement dans les 9 premiers 
versets (si on ne compte pas quand il apparaît à Paul). Et pourtant on ne fait que parler de lui, on 
agit en son nom, on parle en son nom, on baptise en son nom, il est présent partout, à travers ses 
témoins. 

Où les disciples furent appelés chrétiens pour la première fois ? (Ac 11.26)

Ils passèrent toute une année à travailler ensemble dans l’Eglise et enseignèrent beaucoup de gens. 
C’est à Antioche que, pour la première fois, les disciples de Jésus furent appelés « chrétiens ». 

Ce sont les personnes de l'extérieur qui ont donné leurs noms aux chrétiens. Ils voient des choses 
nouvelles un groupe composé de juifs et de non-juifs, qu'est-ce qui les identifie, qu'est-ce qui les 
rassembles, Christ (pas nécessairement des petits Christ, ni forcément quelque chose de péjoratif). A
Antioche à 780km de Jérusalem (au moins une semaine de voyage), il y a une distance 
géographique, mais cela n'empêche pas d'être témoin. Aujourd'hui ici dans l'Orléanais, il y a une 
distance géographique mais surtout temporel, mais ça n'empêche pas d'être témoin, du Christ.

Nous sommes témoins du Christ, nous reflétons le Christ.

II. Nous sommes images du Christ

Nous sommes transformés, nous sommes transfigurés à l'image du Christ, et nous devenons nous-
même image du Christ. Regardons d'un peu plus près ce terme d'image.

Lecture Colossiens 1.14-18

Etant unis à lui,
nous sommes délivrés,
car nous avons reçu
le pardon des péchés.

15Ce Fils,
il est l’image
du Dieu que nul ne voit,
il est le Premier-né
de toute création.
16Car c’est en lui
qu’ont été créées toutes choses
dans les cieux comme sur la terre,
les visibles, les invisibles,
les Trônes et les Seigneuries,
les Autorités, les Puissances.
C’est par lui et pour lui
que Dieu a tout créé.
17Il est lui-même
bien avant toutes choses
et tout subsiste en lui.
18Il est lui-même
la tête de son corps
qui est l’Eglise.
Ce Fils



est le commencement,
le Premier-né
de tous ceux qui sont morts,
afin qu’en toutes choses
il ait le premier rang.

Christ est l'image du Dieu que nul ne voit. C'est par Christ, c'est grâce à Christ que nous pouvons 
connaître Dieu son amour, c'est à travers Christ que Dieu s'est révélé pleinement. Ceux qui ont vu 
Christ agir, qui l'ont entendu parler, ont entre-aperçu celui que nul ne voit. En ce sens Christ est 
l'image de Dieu. Christ pleinement Dieu, mais pleinement homme, et en tant qu'être humain, il est 
l'image de Dieu, du Dieu créateur. Il est le commencement. En Genèse, au commencement on nous 
dit que l'homme et la femme ont été créé à l'image de Dieu, il y a plusieurs sens qu'on peut voir 
derrière ce terme d'image, mais il y a l'idée de refléter Dieu parmi la création, que la création est une
idée de Dieu à travers l'être humain. Mais l'être humain s'est rebellé et aujourd'hui, lui qui est censé 
refléter Dieu, ne sait même plus qui est Dieu, mais Christ lui a montré parfaitement à l'humanité qui
est Dieu, ce que l'homme au moment de la création n'a pas pu faire, ce qu'Israël n'a pas pu faire. 
Christ l'a fait parfaitement être l'image de Dieu. Mais cela ne s'arrête pas là, il est le 
commencement, il est la tête, il est le premier-né, ses disciples, son église marche à sa suite, ils ont 
une nouvelle identité, ils sont une nouvelle création, ils reflètent Christ, c'est désormais, l'Eglise qui 
est image de Dieu, c'est l'Eglise qui reflète Christ et Christ nous a révélé qui est le Père. Au contact 
de l'Eglise, la création, l'humanité peut connaître le Dieu que nul ne voit. Christ n'est plus 
physiquement là, les témoins oculaires ne sont plus là, mais nous sommes là, nous témoignons au 
monde par notre présence, par notre nouvelle identité, par les actes qui en découlent, nous 
témoignons de qui est Dieu et de ce qu'il veut pour l'humanité.

Temps de réflexion

III. Réception du Saint-Esprit, unis à lui

Est-ce qu'on reflète réellement Christ, est-ce que les gens qui nous entourent vois l'amour de Dieu à 
travers nous ? Pour refléter Christ, il faut être proche de lui. Il nous a donné son Esprit, nous 
sommes unis à lui, nous sommes son peuple, nous sommes sont corps, nous sommes sa demeure. 
Toutes ces images nous parle du fait que Dieu s'est approché de nous, Dieu a permis que nous 
puissions être en communion avec lui. Alors la communion n'est pas parfaite, bien souvent on 
souhaite s'éloigner du Dieu qui s'est approché, du Dieu qui habite en nous, mais l'Eglise est unique 
car ce qui la constitue c'est cette communion avec le Dieu trinitaire. Et on peut entendre ses 
supplications de l'apôtre Paul, soyez remplis du Saint-Esprit, n'empêchez pas d'agir le Saint-Esprit, 
n'attrister pas le Saint-Esprit. Oui c'est par notre union à Christ, c'est parce que nous avons le Saint-
Esprit que nous sommes témoins, que nous sommes images. C'est parce que nos propos, nos actions
sont conduits par l'Esprit de Dieu que nous témoignons de qui il est à celles et ceux qui nous 
entourent. De part notre union avec Christ, nous sommes invités à une proximité avec lui et c'est ça 
qui change tout. Mais comment vivre concrètement cette proximité avec Christ ? 


